

Documentación

1. La privatización.

- 1.1. Sindicato de Trabajadores del Instituto Salvadoreño del Seguro Social. ¿Por qué tanto interés en privatizar al ISSS? Análisis y propuesta sindical.
- 1.2. Sindicato de Trabajadores del Instituto Nacional de Pensiones de los Empleados Públicos (SITINPEP), Asociación Salvadoreña de los Empleados Pensionados por el INPEP (ASEPI). La privatización del INPEP, ¿un asalto a plena luz del día o negocio descartado?

2. Las divisiones de los partidos políticos.

- 2.1. Expresión Renovadora del Pueblo (ERP). Boletín de prensa.
- 2.2. Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN). Comunicado de prensa del Consejo Nacional.
- 2.3. Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN). Convención nacional sobre los puntos prioritarios de nuestra agenda política 1995-1997.
- 2.4. Movimiento de Renovación Social Cristiano, manifiesto.

1. La privatización.

1.1. Sindicato de Trabajadores del Instituto Salvadoreño del Seguro Social. ¿Por qué tanto interés en privatizar al ISSS? Análisis y propuesta sindical.

Para comprender los fundamentos y alcances de estas medidas es necesario plantear ciertos datos a saber.

Al final de la segunda guerra mundial, la economía de los países industrializados sufrió una profunda recesión y los capitalistas no tuvieron capacidad de dirigir la economía para desarrollarla y sacarla de la crisis en que se encontraba. La concepción del Estado desarrollista elaborada por el economista Maynard Keynes cobró fuerza y los capitalistas depositaron en el Estado la dirección de áreas estratégicas para la economía, tales como: hidrocarburos, puertos, electrificación, telecomunicaciones, etc., así como la administración en la prestación de servicios básicos para la población: salud, educación, vivienda, agua potable, granos básicos, transporte, etc. El Estado también se convirtió en principal fuente generador de empleo.

El Estado como administrador de estas áreas ha tenido un papel determinante en las últimas décadas. Promovió el desarrollo económico de los sectores oligárquicos, ejecutando numerosos proyectos de infraestructura, ha jugado un papel en la política de empleo, en la prestación de servicios básicos para la población.

En síntesis, *el papel del Estado ha sido orientado en función del interés económico de sectores minoritarios de la sociedad* (las oligarquías) desarrollando *políticas sociales limitadas.*

La política económica del Estado, sin embargo, no ha sido diseñada con un proyecto económico de largo alcance, pues ésta ha cambiado al menos en su forma, de acuerdo al interés político del partido de turno en el poder. De ahí que la administración pública ha sido poco profesional y más influenciada por políticos y militares, lo que trajo consecuencias graves como mal manejo del

erario público, corrupción, poca mística de trabajo, etc.

Las injustas relaciones comerciales en el mercado mundial entre los países centrales (industrializados) y los periféricos (subdesarrollados) y la poca competitividad, marcan un grave desequilibrio en la balanza comercial y han ocasionado el endeudamiento externo de los países periféricos.

El fomento de las guerras y la lucha por la hegemonía del mercado mundial son elementos que han causado crisis en los países centralizados. Estos para poder recuperarse, han diseñado un plan de globalización de la economía y a través del Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional, el Banco Interamericano de Desarrollo, obligan a los países periféricos a aplicar programas de ajuste estructural, con el propósito de recuperar el pago de la deuda externa y resolver sus crisis.

Los programas de privatización son parte de los programas de ajuste estructural y los argumentos que utilizan los privatizadores son el déficit fiscal provocado por el tamaño del Estado, así como la burocracia, mala administración e ineficiencia. O sea que mientras los capitalistas liberales se ampararon en la teoría keynesiana (en la década de los 40), asignándole un papel decisivo al Estado, el cual sacó de la grave recesión al capitalismo mundial, hoy los neoliberales plantean la fórmula: "Menos Estado, más mercado" y pregonan que sean las leyes del mercado las que orienten la economía.

Sin embargo, hay que anotar que no son los organismos financieros los que definen qué áreas privatizar. *Son los gobiernos de turno y sus asesores, los ministros (de hacienda y planificación), quienes proponen los planes de privatización al Banco Mundial y al Fondo Monetario Internacional. Por tanto, estos planes son discu-*

tibles y corregibles.

¿Cómo es posible que quienes han transado la deuda que tiene El Salvador quieran trasladar esta carga al pueblo y vengan a plantear que hay que privatizar para corregir el desequilibrio macroeconómico?

Conociendo entonces cual es el interés de privatizar, se comprende fácilmente que los beneficios de privatizar no serán para la población de escasos recursos económicos, sino para los empresarios, y para los monopolios internacionales, quienes expropiarán los pocos recursos naturales con los que cuenta nuestro país y resolver la crisis de los países centrales. Hay que recordar que un principio económico de los empresarios es "minimizar costos y maximizar ganancias", es decir, con menos recursos lograr rentabilidad, lo que provocará desempleo masivo, así como encarecimiento de los servicios.

¿Por qué el ISSS?

En el ISSS, el interés que tiene el gran capital de privatizar, en su capacidad por apropiarse de los 1,200 millones de colones de las reservas técnicas, las cuales han sido acumuladas por las cotizaciones de trabajadores, patronos y Estado desde 1969, año en que inició el régimen de IVM. Hay varias aseguradoras privadas que están al acecho del reparto del pastel. No se necesita ser un genio para medir las graves consecuencias que esto provocará, basta recordar la triste experiencia de FOMIEXPORT Y ANGLOSAL.

Se pretende comercializar con la salud, transfiriendo tanto los hospitales del ISSS como los de salud pública a empresas privadas, para que éstas vendan los servicios al ISSS. Por supuesto, los altos costos los pagarán sólo quienes tengan capacidad económica, ya que los patronos se liberan de la cotización que les corresponde y la obligación de cotizar será sólo de los trabajadores.

Los tratamientos de quimioterapia, caterismo cardíaco, diálisis, hemodiálisis, los pagará cada quien. Un empleado medio que gana 2,500 mensuales necesitará el salario de un año para poder pagar un tratamiento de esta naturaleza.

Posición del sindicato

La posición del Sindicato de Trabajadores del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (STISSS) es que no estamos de acuerdo con la privatización de aquellas instituciones que por razones de interés social deben garantizar el bien público, como es el caso del Seguro Social, salud pública, educación, energía, agua potable y comunicaciones. Un pueblo saludable y capacitado es una inapreciable inversión social generadora del crecimiento económico de una nación.

Debemos iniciar ejecutando una política de saneamiento administrativo. Hay 300 casos de corrupción durante la administración Majano en el ISSS, que están en poder de la fiscalía y que deben develarse y castigarse. La gestión administrativa debe ser sana y transparente, pues es con dinero de trabajadores, patronos y Estado que se sostiene.

No nos oponemos a que se modernice la institución. Pero se requiere previamente un cambio de actitud tanto de los funcionarios de alto nivel como de los empleados en general. Esto permitirá elevar índices de productividad y eficiencia, pero sobre la base de condiciones de vida y trabajo contemplados en un plan que debe ser discutido lo antes posible entre el Instituto y el sindicato.

El Sindicato de Trabajadores del Instituto Salvadoreño del Seguro Social desarrolla una intensa campaña de concientización a sus bases, para que aun con nuestras limitaciones nos esforcemos por mejorar los niveles de eficiencia y atención a las personas que solicitan nuestros servicios.

No trabajamos con máquinas ni somos una fábrica, además de personas, somos a la vez materia prima, para atender seres humanos. Nuestro trabajo no puede medirse cuantitativamente, sino con parámetros cualitativos.

La privatización de la salud es un atentado grave contra la población y esta decisión no debe ser tomada por un grupo minoritario. El Seguro Social es de todos, los 450,000 asegurados junto al sindicato debemos alzarnos en una sola voz para no permitir que nuestro patrimonio sea saqueado por intereses mezquinos.

Por la Seguridad Social.

San Salvador, 10 de noviembre de 1994.

1.2. Sindicato de Trabajadores del Instituto Nacional de Pensiones de los Empleados Públicos (SITINPEP), Asociación Salvadoreña de los Empleados Pensionados por el INPEP (ASEPI). La privatización del INPEP, ¿un asalto a plena luz del día o negocio descarado?

Ante la amenaza de privatización del INPEP, creemos y es nuestro deber alertar a todos los sectores del país, dar a conocer el desastre social y económico que ocasionaría esta despiadada medida, porque en el fondo *es un atentado* contra el patrimonio acumulado por más de dieciocho años, de parte de toda la población cotizante. Y también es una grave amenaza para la organización de los trabajadores.

Nosotros, como el sector preocupado de lo que sucede al interior del INPEP, queremos dejar bien claro lo siguiente:

(1) Existe en el INPEP un marcado problema administrativo y financiero, como resultado de la excesiva politización en los niveles de dirección, comenzando con la presidencia y su junta directiva. Y no por culpa de los trabajadores.

(2) No es cierto que el INPEP esté en quiebra, ni tampoco es cierto que no haya rentabilidad y si no preguntémosnos ¿por qué la licenciada Brevé gana alto sueldo como presidenta sin preocuparse de los pensionados? ¿Por qué en menos de cinco meses hizo dos viajes al extranjero, gastando las cotizaciones de los trabajadores públicos y con qué propósito?

(3) Hay un total desconocimiento e ignorancia de parte del grupo de funcionarios que mal dirigen al INPEP, el cual se demuestra en:

(a) Falta de planificación y diseño de un verdadero manejo de las finanzas del INPEP.

(b) Un descuidado y mal intencionado procedimiento contable reflejado en un atraso en más de doce meses. Esta perversa y maliciosa ejecución está dirigida y manipulada por la subgerencia financiera con el *propósito de encubrir huellas de corrupción*.

(c) No hay una política sana de selección del personal que ingresa al INPEP. El departamento de recursos humanos sólo existe en teoría; no realiza su verdadera función en el sentido de establecer métodos, controles, estímulos, formación técnica, etc. Sólo se limita a recibir órdenes superiores y éstas, como siempre, tienen su origen en el compadrazgo político; en síntesis, *el buen trabajador es mal pagado y reprimido, el mal trabaja-*

dor es premiado.

Por todo lo anteriormente expuesto y ante las últimas declaraciones de personeros del gobierno y específicamente de la licenciada Francia Brevé y su despiadado plan estratégico de pasar las reservas técnicas (ahorro para pensionados) a manos de CASALCO, nosotros los trabajadores y pensionados del INPEP proponemos:

(1) Que para rescatar al INPEP de su situación de caos administrativo es urgente iniciar un diálogo sincero con la administración, trabajadores y pensionados.

(2) Que para volver eficiente los servicios que presta nuestra querida institución y mejorar las condiciones de pensionados y trabajadores es urgente y necesario tomar ya las siguientes medidas. Mejorar la rentabilidad de las reservas técnicas, modificando los procedimientos y mecanismos para actualizarlos y estar al día con las reglas del juego del sistema financiero.

(3) Reducir los excesivos gastos que no son operaciones en la áreas siguientes: reparación de vehículos, reparación de mobiliario y equipo y racionalizar los gastos de combustible de tanto funcionario inoperante, eliminar los viajes al exterior y una verdadera *depuración de funcionarios* que sólo ocasionan gastos y entorpecimientos del buen funcionario institucional.

(4) Reestructurar el departamento de mora, para que sea éste el que recupere la morosidad que existe y no personas ajenas a la institución, que sólo erosionan el patrimonio de los pensionados. Por tanto, nosotros como trabajadores y pensionados *no estamos de acuerdo con la privatización*, porque los fondos del INPEP son de los trabajadores públicos y municipales. No nos oponemos a una modernización; al contrario, queremos ser protagonistas de la misma. Pero una modernización sana implica: tecnificación, capacitación y formación educativa permanente, para estar a la altura que los cambios demandan; pero con el único requisito de que no sea discriminatorio ni de exclusión de nadie.

Reiteramos que todo movimiento que se dé en relación a una reestructuración administrativa; exigimos con toda propiedad y derecho, tener una participación para que los objetivos se encaminen en la dirección correcta.

De no atender nuestra posición, estamos en la disposición de defenderla hasta las últimas consecuencias, sea cual fueren los resultados. Responsabilizamos desde ya al gobierno de la república, a las autoridades superiores del INPEP (junta directiva, presidenta, licenciada Francia Brevé y demás funcionarios).

Exhortamos a todos los trabajadores municipales, estatales, de autónomas, magisterio nacional, Policía Nacional Civil (en calidad de cotizantes) a manifestarnos y unir esfuerzos en defensa de nuestro patrimonio.

El respeto al derecho ajeno es la paz.

Por la defensa de la seguridad social.

2. Las divisiones de los partidos políticos.

2.1. Expresión Renovadora del Pueblo (ERP). Boletín de prensa.

En relación a la situación del FMLN y de acuerdo a la decisión tomada por unanimidad por nuestro Consejo Nacional, el día domingo 27 de noviembre hacemos saber:

1. El FMLN fue un instrumento creado para hacer la guerra a partir de un acuerdo de cinco organizaciones político-militares. El entonces Ejército Revolucionario del Pueblo, aportó a este esfuerzo su propia bandera, muchos miles de muertos y elementos determinantes de la estrategia de guerra y negociación. En las actuales condiciones el Frente no tiene ya viabilidad política como instrumento electoral y debe pasar a ser parte de la historia nacional.

2. En consecuencia, la Expresión Renovadora del Pueblo ha resuelto de manera definitiva retirarse del pacto electoral de creación del FMLN y ha creado una comisión de negociación para buscar entendimientos racionales sobre: (a) disolución del FMLN, símbolos y otros; (b) asuntos patrimoniales y financieros; c) coordinación de asuntos relativos a los acuerdos de paz; (d) representación internacional.

3. Las diferencias siempre existieron en el interior del Frente y se manifestaron al tomar la decisión de unimos y crear el Frente para hacer la guerra. También surgieron al lanzar ofensivas y hacer virajes en la estrategia militar para definir la guerra y que ésta no fuera prolongada por posiciones ideológicas, así como en la decisión de negociar para terminar la guerra.

Mientras estábamos en guerra la realidad nos obligó a hacer virajes y pudimos mantenernos juntos. Actualmente, la Expresión Renovadora del Pueblo ha definido claramente su identidad ideológica social-demócrata mientras las Fuerzas Populares de Liberación, el Partido Comunista y el Partido Revolucionario de los Trabajadores Centroamericanos persisten en sus definiciones

marxista-leninistas o mantienen una ambigüedad en su identidad que es difícil de entender. Por lo tanto, no podemos seguir juntos porque no sabemos si en realidad perseguimos los mismos fines.

Algunos grupos o dirigentes de las Fuerzas Populares de Liberación de manera aislada, en círculos privados, diplomáticos, políticos o internacionales han manifestado que ellos también son social-demócratas, pero que tienen problemas con sus bases para declararlo abiertamente. Nos satisface que haya una evolución, aunque no sabemos si éste es un cambio real o una táctica. Probablemente más militantes y organizaciones del Frente cambiarán en el futuro su posición, pero ahora no los podemos esperar. El país demanda urgentemente la creación de alternativas viables para la lucha electoral; de lo contrario, regresaremos al pasado de concentración unilateral del poder.

4. Estamos orgullosos de nuestro pasado de lucha, junto a los combatientes y militantes de todas las organizaciones del FMLN. La Expresión Renovadora del Pueblo siempre ha actuado sin vacilación con decisión de cara al futuro. En correspondencia con esto nos pronunciamos por la creación de un nuevo partido político de composición plural, que sea capaz de competir y ganar para equilibrar el sistema político del país y continuar el proceso de cambios democráticos. No debemos permitir que las alternativas electorales para los votantes se muevan entre el miedo al comunismo y el miedo a la extrema derecha. La batalla es por el centro, con alternativas viables y creíbles que den seguridad y estabilidad al país. Estamos por jugar en serio y a fondo dentro de la democracia. El histórico paso que ahora damos responde a ese propósito.

San Salvador, 6 de diciembre de 1994.

2.2. Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN). Comunicado de prensa del Consejo Nacional.

El Consejo Nacional del FMLN, reunido en sesión extraordinaria permanente, abierta desde el día 16 de noviembre pasado, en función de los preparativos de la próxima convención nacional ordinaria, a realizarse el 17 y 18 de diciembre, ha conocido la decisión de la Expresión Renovadora del Pueblo (ERP), anunciada públicamente, de retirarse del FMLN y a este respecto establece las siguientes posiciones:

1. Esta es una decisión totalmente voluntaria y unilateral de la ERP. Valoramos esa decisión como un paso que clarificará las concepciones y posiciones de todos y hará posible una mayor acción coherente y dinámica del FMLN.

2. El comunicado de prensa de la ERP (6 de diciembre) pretende hacer creer a la opinión pública que el FMLN está próximo a disolverse. Sobre este punto, afirmamos categóricamente que el FMLN no se plantea en ningún momento su disolución, para la que no existen condiciones legales, políticas ni históricas, y que, por el contrario, ahora más unido y dinámico, continuará en la ruta que abrió la heroica lucha y la paz negociada. Muchas miles de vidas se ofrendaron tras los ideales por cuya plena realización seguiremos luchando.

3. Quienes han decidido apartarse de esta ruta, tienen el derecho de hacerlo, pero no pueden imponernos a

todos su decisión, ni mucho menos exigir negociaciones que atenten contra la existencia del FMLN. El FMLN no es patrimonio de cúpulas, sino un instrumento de lucha de amplios sectores de la sociedad.

4. El FMLN continuará su marcha contando entre sus filas con quienes combatieron bajo su bandera, incluida una gran porción de quienes forman parte del Ejército Revolucionario del Pueblo, agrupados hoy como "Tendencia Democrática"; con aquellos que se han incorporado en el período de paz, así como con muchos efemenistas que no son afiliados en ninguna de las organizaciones del FMLN.

5. El FMLN espera que esta separación no empeore la atmósfera de nuestras relaciones y se preserve así la posibilidad de realizar en el futuro acciones coincidentes junto a todas las fuerzas democráticas de nuestro país.

6. La Convención Nacional del 17 y 18 de diciembre, aportará pasos firmes hacia una mayor unidad y democracia internas en el FMLN, aprobará reformas estatutarias, estrategia y una agenda prioritaria de lucha política para el próximo período, de cara a elecciones legislativas y municipales de 1997 y a las presidenciales de 1999.

San Salvador, 7 de diciembre de 1994.

2.3. Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN). Convención nacional sobre los puntos prioritarios de nuestra agenda política 1995-1997.

Consideraciones generales

1. Los acuerdos de paz pusieron en marcha la más importante reforma política de la historia nacional, sin embargo, esta se encuentra inconclusa y distorsionada en aspectos sustanciales.

En este sentido, quedan tareas críticas de la reforma política por completar y corregir en función de construir una democracia moderna y estable.

Para consolidar el Estado de derecho y la guberna-

bilidad democrática existe un problema fundamental por resolver: La erradicación de la impunidad institucional y asegurar el irrestricto respeto a los derechos humanos.

2. La política neoliberal del gobierno de ARENA agrava los problemas estructurales e históricos de concentración de la riqueza, masificación de la pobreza y destrucción del medio ambiente.

Un pequeño grupo de familias controlan la economía, particularmente el sistema financiero, del cual se apropiaron utilizando métodos ilícitos. Ellos son los

principales beneficiados de la actual tendencia de crecimiento económico.

La concentración del capital en pocas manos es ahora mayor que antes de la guerra y constituye el principal obstáculo para la democratización económica y social del país.

La otra cara de la moneda es la masificación de la pobreza, el marcado deterioro de las áreas sociales, el incremento del costo de la vida, la elevada tasa de desempleo, los altos niveles de delincuencia, los salarios de hambre y falta de oportunidades de desarrollo de los sectores populares, pequeños, medianos e incluso numerosos grandes empresarios.

Nuestro país carece de una base productiva sólida que asegure un desarrollo sostenido a largo plazo. Existe un auge de la especulación financiera y una economía altamente dependiente de la cooperación externa y los dólares enviados por los salvadoreños en el exterior.

3. Para avanzar en la democratización del país más allá de lo establecido en el programa de Chapultepec es necesario impulsar una estrategia de saneamiento y modernización del Estado con visión de largo plazo. Actualmente el desafío central de este proceso es la erradicación de la corrupción que carcome la mayoría de las instituciones públicas.

Resoluciones

En tal sentido, la convención nacional del FMLN resuelve impulsar una agenda política 1995-1997 con los siguientes objetivos prioritarios

1. Romper el régimen de impunidad y enfrentar el grave problema delincriminal que prevalece en el país, asegurando el pleno y efectivo cumplimiento de los acuerdos de paz, priorizando lo referente a:

(a) Depuración, profesionalización y fortalecimiento de la capacidad investigadora de la Policía Nacional Civil.

(b) Asegurar la no intervención de la Fuerza Armada en asuntos de seguridad pública.

(c) Reforma al sistema judicial, especialmente lo referente a la depuración de los jueces corruptos y otras medidas de saneamiento y modernización.

(d) Cumplimiento efectivo de las recomendaciones de la Comisión de la Verdad y del Grupo Conjunto para la investigación de los grupos ilegales armados.

(e) Fortalecimiento de la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos.

2. Promover la democratización y modernización económica, impulsando una reforma orientada al desa-

rollo de un sector popular de la economía. En tal sentido nos proponemos impulsar como acciones prioritarias:

(a) Frenar y revertir el proceso de concentración de riqueza en pocas manos, demandando la anulación de la privatización fraudulenta del sistema financiero y su reprivatización en términos legales, para convertirla en un instrumento efectivo para el desarrollo humano y la superación de la pobreza.

(b) Asegurar la prioridad en la inversión social especialmente en áreas de salud y educación, promoviendo la descentralización, asegurando el carácter gratuito y la eficiencia de estos servicios.

3. Romper el sistema de corrupción y tráfico de influencias en el Estado, promoviendo la efectiva investigación y penalización de estos delitos.

4. Impulsar una reforma electoral que asegure la realización de comicios verdaderamente democráticos en 1994 y 1999.

Para lograr estos objetivos nos proponemos

1. Avanzar en el proceso de unificación, renovación y consolidación del FMLN como un baluarte de la democratización, la modernización y la justicia social en El Salvador.

2. Trabajar por el fortalecimiento de un amplio movimiento de fuerzas sociales y políticas a nivel nacional y local, comprometidas con la democratización integral de nuestro país.

3. Promover la descentralización de las funciones del Estado y el fortalecimiento de los gobiernos municipales para llevar bienestar a la población salvadoreña. Promover el municipalismo democrático, concertador y generador de desarrollo económico y social y cumplir efectivamente los compromisos asumidos en nuestros programas de gobierno municipal.

4. Modernizar y democratizar la asamblea legislativa, acercarla al pueblo, superar el sistema presidencialista y fortalecer su rol como primer órgano del Estado.

5. Señalar de manera consistente la demagogia y el incumplimiento de los compromisos electorales del partido ARENA.

6. Impulsar la búsqueda permanente de entendimiento entre los más amplios sectores dispuestos a impulsar la acción común en temas coincidentes de la agenda nacional.

Resoluciones especiales

La segunda convención ordinaria del partido Frente

Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) acuerda:

1. Avanzar con paso firme hacia la unificación del FMLN como un partido democrático, revolucionario y pluralista.
2. Que la comisión política y el consejo nacional tomen las disposiciones necesarias para impulsar el proceso de unificación de las bases y organismos de dirección del FMLN.
3. Como primera medida, quienes resulten electos a

la comisión política del FMLN, coordinadoras y coordinadores departamentales, así como de secretarías nacionales, se exonerarán de toda responsabilidad en sus actuales tendencias para dedicarse plenamente al desarrollo del FMLN.

4. Llamar a los afiliados a trabajar con entusiasmo y seguridad para impulsar la unificación del partido y construir un FMLN más fuerte, más democrático, más ligado al pueblo y sus luchas y, sobre todo, más unido.

San Salvador, 18 de diciembre de 1994.

2.4. Movimiento de Renovación Social Cristiano, manifiesto.

La ruptura

De más está insistir en que la trayectoria declinante observada por la democracia cristiana salvadoreña, a partir de 1988, imponía serias rectificaciones, la superación de graves deficiencias en materia de conducción y una toma de conciencia de los cambios ocurridos en el país y en el entorno mundial que originaban nuevos desafíos para los cuales, el partido no estaba preparado, ni en condiciones de enfrentar con éxito.

Durante los últimos cuatro años, la dirigencia nacional, ha sido insistentemente cuestionada por las bases, a causa de su desacertada conducción, ejercida por un pequeño grupo que desnaturalizó la democracia interna, mediante prácticas antidemocráticas, la manipulación sistemática de los organismos dirigenciales y que recurrió para lograr sus propósitos y legalizar sus actuaciones, a una verdadera entrega al partido ARENA, que es, del dominio público.

Para quienes asumimos la política, como un imperativo de conciencia y un compromiso con el pueblo de luchar por el bien común, la insuperable crisis al interior del Partido Demócrata Cristiano, destruyó la posibilidad de desarrollar una acción política congruente con tales postulados, volviendo totalmente ineficaz cualquier esfuerzo por restaurarle el papel protagónico que desempeñó en las tres décadas pasadas.

La nueva dirigencia constituida en su mayoría por personas de reciente ingreso y por consiguiente, ajenas a las heroicas gestas del partido que muchos mártires abonaron con su sangre, han actuado con un espíritu revanchista en contra de sus fundadores y dirigentes de

larga trayectoria, a quienes denominan "gerontócratas" independientemente de su edad. Esta actitud excluyente en lo interno y entreguista en lo externo, hizo imposible la coexistencia y la concertación, pues, incluso, rechazaron la mediación de la *Organización Demócrata Cristiana de América (ODCA)*, encaminada a promover la reconciliación y evitar así una escisión que debilitaría aún más la condición del Partido Demócrata Cristiano.

La nueva opción cristiana

Es así como respondiendo al querer y sentir de los verdaderos demócratas cristianos, de las auténticas bases del partido y de todas las figuras que el pueblo salvadoreño ha reconocido siempre, como los auténticos representantes y voceros de la democracia cristiana salvadoreña, hemos decidido separarnos del partido y constituimos en una nueva opción.

El 11 de diciembre de 1994, nace una nueva opción política, *El Movimiento de Renovación Social Cristiano*, comprometido con la lucha por el bien común, la justicia social, el perfeccionamiento de la sociedad civil y la integración de las fuerzas progresistas del país que tengan una visión cristiana del hombre; pero reconociendo que el país ha cambiado y el mundo también ha experimentado substanciales cambios y por tanto, para insertarnos en el nuevo contexto histórico, nosotros también necesitamos cambiar, renovar nuestra visión de realidad, actualizar nuestro planteamiento ideológico, abrir el Movimiento a los sectores sociales que representan el futuro del país, acoger las nuevas ideas y asumir, con seriedad y responsabilidad los nuevos desafíos en materia política, social, económica, ecológica e internacional.

El movimiento de renovación social cristiano, coincide con las inquietudes planteadas por *Konrad Adenauer* en la etapa de post-guerra en Alemania, de la necesidad de revalorar la sociedad deshumanizada por la guerra, de unificar los pensamientos cristianos en la lucha política, de combatir los resabios ideológicos y abrir el camino hacia una democracia participativa.

Las nuevas realidades de América Latina exigen nuevos conceptos y procedimientos para hacer política. El caso chileno es un ejemplo de madurez política combinada con eficiencia, justicia social y realizaciones populares.

Nuestro país enfrenta en la actualidad, la insatisfacción de los distintos sectores sociales con las estructuras actuales y más manifiestas las aspiraciones de esos mismos sectores por un gobierno más eficaz, una sociedad más justa y un desarrollo más efectivo que les proporcione mejores condiciones de vida, seguridad y bienestar.

La práctica política convencional, ha demostrado quedarse a la zaga en su capacidad para responder con éxito a las nuevas exigencias y por eso se vuelve más necesaria una alternativa distinta, capaz de interpretar correctamente "los signos de los tiempos" y emprender la

búsqueda de nuevas soluciones a la problemática de hoy, caracterizada por la novedad, la complejidad, y la crisis de paradigmas.

Esa toma de conciencia nos compromete en una nueva gesta, cual es la de explorar nuevas rutas que amplíen las perspectivas de paz, los derechos humanos, la democratización, el desarrollo en su nueva dimensión de desarrollo sostenible, la integración centroamericana, la defensa de la biodiversidad y el medio ambiente y la inserción adecuada de nuestro país en el nuevo orden económico internacional, todo ello, como condiciones para el logro de una vida mejor para los salvadoreños.

Es con la fe puesta en estos altos designios y en nuestras convicciones doctrinales, que invitamos a todos los salvadoreños de buena voluntad a incorporarse a este *movimiento*, que busca convertirse en la respuesta a las aspiraciones de nuestro pueblo, frente a los desafíos que nos plantea el siglo venidero.

Aprovechemos esta oportunidad, para enviar en nombre del *Movimiento de Renovación Social Cristiano*, un saludo navideño y deseándoles que el próximo año sea de prosperidad para todos los salvadoreños.

